

WUF 2022

Comunidad Global de Práctica sobre el Mejoramiento de Barrios

Networking Event NE 81 | 4386697334042651

Envisioning Slum Upgrading for the City of Tomorrow

Realizado el: martes 28 de junio, 2022 | 16.30h - 18.00h

ICC Multifunction Hall: Room 1

Katowice, Polonia

Informe Resumen

Introducción

El Foro Urbano Mundial (WUF 11) se celebró del 26 al 30 de junio de 2022 en Katowice, Polonia, bajo el lema "Transformar nuestras ciudades para un futuro urbano mejor". El foro reunió a representantes de todo el mundo para compartir opiniones y experiencias sobre la urbanización sostenible.

Durante este foro, la Comunidad Global de Práctica sobre el Mejoramiento de Barrios celebró la sesión "*Envisioning Slum Upgrading for the City of Tomorrow*" el 28 de junio de 2022, donde reunió a actores y expertos de las regiones de África, Asia y Latinoamérica y El Caribe (LAC), para debatir sobre los principales desafíos y el camino a seguir hacia ciudades equitativas y sostenibles. El debate tuvo lugar en el marco de las actividades de esta Comunidad Global de Práctica sobre el Mejoramiento de Barrios, una coalición de múltiples partes interesadas (gobiernos nacionales y locales, organismos multilaterales, instituciones académicas, ONG y OSC) que trabajan en el Sur Global sobre este tema y que buscan avanzar en el conocimiento y promover su intercambio.

La sesión del WUF 11 fue la culminación de eventos y actividades en África, Asia y LAC que contribuyeron a compartir conocimientos en torno a los asentamientos informales y enfoques para su mejoramiento, así como a fomentar el diálogo entre actores e instituciones de las regiones, dando lugar a la identificación de tendencias y líneas de acción e investigación.

En este sentido, la sesión tuvo dos momentos principales: el primero fue ampliar las potencialidades de la Comunidad de Práctica y la riqueza de conocimiento que se ha producido de manera colaborativa, particularmente desde el inicio de la pandemia de COVID-19, y el segundo; la construcción de una visión general de los principales desafíos en los asentamientos informales en África, Asia y LAC.

El debate se ordenó en torno a tres preguntas:

1. ¿La visibilidad de los asentamientos informales afectados por la pandemia de COVID-19 promovió la reformulación de políticas públicas y transformaciones estructurales en materia de vivienda e infraestructuras u otras?
2. ¿Cómo pueden articularse la acción contra el cambio climático con los esfuerzos de mejoramiento de barrios? ¿Cómo pueden integrarse en las políticas y planificaciones?
3. ¿Cuál es el futuro del mejoramiento de barrios teniendo en cuenta el actual contexto migratorio y las crisis sociales y políticas? ¿Cómo se puede situar a los asentamientos informales en el primer plano del debate mundial?

Resultados de la Sesión

La sesión estuvo dirigida por miembros del mundo académico, grupos de reflexión, ONG, organizaciones de base y agencias de cooperación internacional. El panel reforzó el papel de la comunidad como actor de transformación positiva facilitando los intercambios de conocimientos y compartiendo las mejores prácticas a través de las redes y regiones, e instó además a la audiencia global a aprovechar el poder colectivo para intercambiar ideas con el fin de abordar el reto de la informalidad.

En paralelo al tema del WUF 11, "Transformar nuestras ciudades para un futuro urbano mejor", el grupo identificó seis cuestiones fundamentales para abordar la justicia en materia de vivienda a través del mejoramiento de barrios, promoviendo al mismo tiempo la justicia climática.

1. URGENCIA

- La necesidad de una acción rápida, ya que el riesgo de asentamientos precarios está aumentando rápidamente: los gobiernos y las ciudades no pueden ignorar la interrelación entre la urbanización, la informalidad y el cambio climático.
- Los gobiernos deben comprometerse con el desafío de la informalidad, especialmente los municipios, que pueden contribuir con recursos técnicos y reunir a las comunidades.
- La urbanización no puede detenerse, es necesario identificar estrategias para adecuar este crecimiento de la mejor manera, incluyendo el desarrollo de viviendas asequibles
- Abordar los retos de la informalidad es fundamental para la implementación de la Nueva Agenda Urbana.

2. APRENDIZAJE Y DATOS

- La importancia de aprender desde la base, de las intervenciones desarrolladas localmente que pueden ser relevantes para diferentes contextos.
- La necesidad de aprender unos de otros y de la historia; de las muchas décadas de experiencia en todo tipo de mejoramiento de asentamientos informales y soluciones de vivienda.
- Los asentamientos informales son distintos, con diferentes contextos y necesidades, de ahí la necesidad de disponer de datos precisos y oportunos para fundamentar las políticas públicas y las decisiones de implementación.
- La necesidad de co-desarrollar la capacidad de las personas sobre el terreno para recopilar y analizar datos como evidencia para las solicitudes de servicios y promoción local. Esto apoyará la negociación, la comunicación y el empoderamiento de los habitantes.

3. MEJORAMIENTO DE LOS BARRIOS

- La necesidad de asequibilidad, escalabilidad, replicabilidad, sostenibilidad y aspectos sociales de la seguridad de la tenencia y la regularización.
- La necesidad de integrar el mejoramiento de los barrios desfavorecidos, utilizando la planificación urbana como herramienta para lograr la justicia espacial a través de intervenciones en toda la ciudad: "la informalidad es un sistema que debe entenderse no como un binario de lo regular, sino por sí mismo".
- El mejoramiento de barrios no puede ser solo de infraestructura, tiene que considerar los barrios marginales como un sistema de desventajas, de exclusión: no el mejoramiento de barrios sino la "integración de barrios".
- Es fundamental contar con un marco de planificación urbana receptivo, en el que el gobierno y la comunidad deben participar en el proceso.
- Pasar de los derechos de propiedad individual a la zonificación, formas colectivas de posesión y gestión de la tierra; como los fideicomisos de tierras comunitarias, las viviendas dirigidas por la comunidad y otras formas no especulativas de producir y gestionar viviendas.
- Revisar los programas de Lotes Servicios y otras experiencias que mejoran la vida de los más desfavorecidos. Es necesario un cambio hacia asegurar la tenencia de la tierra e infraestructura.

4. LOS BARRIOS COMO POBREZA Y OPORTUNIDAD

- El COVID 19 y el cambio climático fueron identificados como motores crecientes de la migración y los desplazamientos, lo que conduce a un aumento de la pobreza.

- La necesidad de considerar las razones estructurales de la pobreza y de cuestionar la idea de que el enfoque de mercado es apropiado o suficiente.
- La ideología del libre mercado y los mecanismos basados en el mercado centrados en los valores de intercambio, no han logrado proveer una solución para la vivienda de bajos ingresos; se sugiere utilizar valores de las ciudades y los barrios.
- Aunque la vivienda es un componente crítico, como mercancía, no puede resolver el problema de los asentamientos informales o de la pobreza si no se aborda la cuestión del desafío económico.
- Reconocer los asentamientos informales como lugares de oportunidades y como sistemas de desventajas que van más allá de las carencias infraestructurales, reclamando la "integración de los barrios" y abordando las condiciones estructurales que conducen a la pobreza.

5. CAMBIO CLIMÁTICO

- La ubicación importa. El mejoramiento es un mecanismo clave que no sólo es una estrategia de adaptación sino también de mitigación. Reubicar a las comunidades fuera de las ciudades contribuye a los procesos de desarrollo urbano con altas emisiones de carbono.
- Las pequeñas acciones pueden crear grandes cambios. Comprometerse con los pequeños promotores de los segmentos informales, no como actores ilegales en la producción de viviendas, ni como delincuentes, sino como agentes de cambio que tienen el potencial de captar beneficios sociales y ambientales en términos de técnicas y materiales de construcción.
- Centrarse en las políticas de mejoría y vivienda colocando a las personas y a la naturaleza en el centro de los procesos de planificación.

La sesión se planteó como la continuación de los esfuerzos que se están realizando para integrar y fortalecer una Comunidad Global de Práctica (CGP) sobre el Mejoramiento de Barrios y se esperaba enriquecer no sólo el tema, sino construir alianzas duraderas que puedan trabajar en colaboración hacia soluciones contextuales, utilizando una serie de ingredientes que pueden venir de los lugares menos esperados a través de la colaboración, la cooperación y el intercambio. A través del proceso del WUF, las actividades de la CGP se dieron a conocer mejor entre los actores y entidades mundiales. Más de 70 participantes asistieron al evento de creación de redes, incluidos funcionarios gubernamentales de alto nivel. Se sensibilizó sobre el mejoramiento de los barrios y las cuestiones transversales de la pobreza y el cambio climático.

La comunidad seguirá proporcionando una plataforma de aprendizaje e intercambio de conocimientos para los expertos y los agentes del desarrollo con el fin de orientar a las ciudades y los gobiernos en sus estrategias y políticas locales y nacionales relativas al mejoramiento de barrios y los sectores relacionados. En septiembre de 2022 se celebrará una reunión para continuar la conversación y seguir dando forma a la Comunidad Global de Práctica sobre el Mejoramiento de Barrios, con la esperanza de aumentar no solo los miembros, sino también de ampliar el compromiso hacia ciudades más equitativas e inclusivas.

El éxito de este evento fue posible gracias a la contribución de REDEUS_LAC (líder), CUBES - Wits University, Centre for Policy Research (CPR) India, UN-Habitat y el Banco Mundial. Otros socios que contribuyeron fueron: Gallen, NTNU, DPU, Universidad de Buenos Aires, Drexel /SALURBAL, INSPIER, Boulder Colorado), Think tanks (IIED, NIUA India), ONGs (HFHI, IDEAMAPS, CURE, ACU, TECHO, HIVOS, HIC, KOTA KITA, AVSI) e internacionales (UNICEF, GIZ & GIZ India, SISCA - Sistema Centroamericano de

Integración Social). También nos gustaría agradecer a todos los participantes, en particular a los ponentes, y a los facilitadores por su dedicación.